

Las Etapas de la Independencia de México

La revolución armada, iniciada por el cura Miguel Hidalgo y Costilla, tenía como objetivo lograr la independencia de México respecto a España; fue un proceso político-social bastante extenso, desde su inicio con el grito de Dolores, la madrugada del 16 de septiembre de 1810, hasta la entrada triunfal del Ejército Trigarante a la ciudad de México el 27 de septiembre de 1821.

En 1808, el Ayuntamiento de la Ciudad de México, representado por los licenciados Primo Feliciano de Verdad y Juan Francisco Azcarate, desconoció la abdicación de Carlos IV a favor de Napoleón en España, argumentando que esta había sido hecha con violencia, contra la misma voluntad de Carlos IV y contra la voluntad del pueblo mismo. Así, el 19 de julio de 1808, el Ayuntamiento de la Ciudad de México estableció: "Como el sistema monárquico, luego que muere civil o naturalmente el poseedor de la corona pasa la posesión civil, natural y alto dominio de ella, en toda su integridad al legítimo sucesor, y no habiendo posibilidad, de momento, para que ninguno de sus herederos legítimos asumiera el poder, la soberanía real en todo el reino y las clases que lo forman, fundamentalmente en sus gobernantes y en los cuerpos que llevan la voz pública". Los criollos, que dominaban el Ayuntamiento de la ciudad, habían considerado asumir la representación y organizar un gobierno autónomo de la Nueva España.

El ideal de independencia prevalecía en el ambiente; era compartido por oficiales y algunos eclesiásticos, quienes motivaban a los conjurados de Valladolid (hoy Morelia), en 1809, encabezados por los tenientes José María de Michelena y José María García Obeso, quienes contaban con el apoyo de la mayor parte de los soldados de algunos regimientos de Valladolid y de México. Su plan consistía en formar una Junta para gobernar en nombre de Fernando VII y despojar a los españoles de sus bienes, pero la conjura fue descubierta y el Arzobispo Virrey se concretó solo a trasladar a los jefes de la conjura a otras plazas, propagando de esta manera la idea de "Independencia".

Las Etapas de la Independencia de México

Conforme eran transferidos los elementos del ejército a otras plazas, el ideal por la independencia se extendía, pues en cada lugar existían criollos que comulgaban con el ideal. Así es como se gestan insurrecciones, las cuales al ser descubiertas, eran controladas. Dentro de las principales insurrecciones podemos citar la de Valladolid y la de San Miguel el Grande en 1809, y la última en 1810, conocida como Conspiración de Querétaro.

En la siguiente tabla se muestran las tres conspiraciones, así como sus objetivos, personajes y hechos sobresalientes.

Lugar	Fecha	Objetivo	Personajes	Hechos sobresalientes
Valladolid	1809	Convocar a un Congreso que sea capaz de gobernar al país en nombre del rey. Entregar el poder a Fernando VII.	Mariano Michelena, Mariano Abasolo.	Fue descubierta y encarcelados los autores, pero el Virrey Lizana los absolvió. Hizo conciencia en las ideas de Independencia.
San Miguel el Grande	1809	Establecer un Gobierno Nacional. Buscar el apoyo de EEUU.	Ignacio Allende, Ignacio Aldama, Mariano Abasolo.	Fue denunciada. Fueron detenidos los conspiradores y liberados posteriormente. Dio origen a una nueva conspiración.

Las Etapas de la Independencia de México

Lugar	Fecha	Objetivo	Personajes	Hechos sobresalientes
Querétaro	1810	Buscar la Independencia. Ofrecer garantías a los españoles. Buscar el reconocimiento de EEUU.	Ignacio Allende, Ignacio Aldama, Mariano Abasolo, Josefa Ortiz de Domínguez, Miguel Hidalgo.	Fue descubierta. Hidalgo se vio obligado a dar el Grito de Independencia.

El movimiento de Independencia podemos dividirlo en cuatro etapas, ya que en estos once años de lucha se pueden observar características y propósitos bien definidos.

Primera Etapa: Iniciación (1810-1811)

La Conspiración de San Miguel el Grande fue importante, pues fue Ignacio Allende, quien se desempeñaba como Capitán del Regimiento de la Reyna, quien organizó el Plan para hacer la Independencia de la Nueva España. Al mismo tiempo, en Querétaro, el cura Miguel Hidalgo organizaba otro movimiento con el apoyo de Juan Aldama, Felipe Arias, el presbítero José María Sánchez, el Dr. Iturriaga, los comerciantes Epigmenio y Eleuterio González, el Corregidor de Querétaro Miguel Domínguez, quien protegía la conjura, y su esposa Doña Josefa Ortiz de Domínguez, entusiasta colaboradora de la Conspiración. A ellos, posteriormente, se uniría Ignacio Allende y es a estas reuniones que la historia de México conoce como "Conspiración de Querétaro".

La Conspiración de Querétaro es descubierta cuando algunos de sus participantes (José Mariano Galván, el Capitán Joaquín Arias del Regimiento de Celaya y el sargento Ignacio Garrido), temerosos de la situación, la denuncian. El Corregidor de Querétaro, Miguel

Las Etapas de la Independencia de México

Domínguez, a fin de calmar a las autoridades virreinales, apresa a los hermanos González; pero el mismo Corregidor es denunciado por Arias y es arrestado también. La corregidora, que se encontraba confinada en su casa, le pide a Ignacio Pérez haga llegar la noticia del descubrimiento de la conspiración a los cabecillas del Movimiento.

Hidalgo, acompañado de Allende, recibe la noticia por parte de Juan Aldama la madrugada del 16 de septiembre de 1810. Juntos deciden iniciar el Movimiento de Independencia, originalmente programado para los primeros días de octubre. De esta forma, a las cinco de la mañana (16 de septiembre de 1810), al repicar las campanas llamando a misa, Hidalgo invitó a quienes acudieron al llamado a participar en el movimiento, argumentando la necesidad de quitar del poder a los españoles que trataban de entregar el reino a los franceses y que en adelante no pagarían ya ningún tributo, terminando su arenga con el grito de ¡Viva la Independencia! ¡Viva América! ¡Viva la Virgen de Guadalupe! ¡Muera el mal gobierno!

Hidalgo reunió 600 hombres armados con lanzas, machetes, piedras y palos, y así se dirigen hacia Atotonilco, lugar donde el cura toma como estandarte una imagen de la Virgen de Guadalupe. Continúan su marcha hacia San Miguel el Grande; cuando llegan a este lugar ya suman un aproximado de 5,000 hombres, contando al Ejército de Dragones de la Reina, única tropa organizada.

El 21 de septiembre, al llegar a Celaya, Guanajuato, ya los activos sumaban aproximadamente 20,000 miembros y con la intención de organizarlos en mejor forma, Hidalgo se autonombra Capitán General, otorgándole a Ignacio Allende el grado de Teniente Coronel y a Juan Aldama el de Mariscal, designando además otros jefes. Con una poca mejor organización, continúan su camino hacia Guanajuato, bajo la autoridad del Teniente Riaño, amigo personal de Hidalgo, recibiendo de él mismo la petición de rendir la plaza. Riaño se fortificó en la Alhóndiga de Granaditas, lugar tomado por Hidalgo con la

Las Etapas de la Independencia de México

ayuda de un joven apodado "El Pípila", fue él quien prendió fuego a la puerta del edificio, cubierto con una losa, permitiendo así la entrada de los insurgentes, quienes dieron rienda suelta a su odio contenido realizando toda clase de desmanes y matanzas, razón por la que Hidalgo promulgó la pena de muerte para quienes saquearan y mataran a mansalva, dejando en libertad a todos los criollos y españoles sobrevivientes.

De Guanajuato, los insurgentes se dirigen hacia Valladolid, lugar tomado sin inconvenientes, y es ahí donde Hidalgo publicó un Decreto donde se abolía la esclavitud en esa zona. Planean dirigirse a la Ciudad de México, pero en Indaparapeo, Hidalgo se entrevista con José María Morelos y Pavón, quien era el cura de Cuarcuaro; Morelos le pide a Hidalgo formar parte de su ejército. Hidalgo acepta y además le asigna coordinar los levantamientos en el sur del país, especialmente le encarga tomar Acapulco para darle al movimiento "una salida al mar".

En el Monte de las Cruces (cerca de la Ciudad de México), los insurgentes tienen un enfrentamiento con las tropas realistas, dando por resultado la muerte de muchos hombres de ambos bandos; Hidalgo derrotó a sus contrarios, pero tuvo que cambiar sus planes de tomar la Ciudad de México, tanto por sus bajas como por la inminente llegada de refuerzos realistas al mando de Calleja y Flon. Hidalgo retrocede y divide a su gente en dos partes; una queda a su mando y la otra a cargo de Allende, para después reunirse en Guadalajara, en posesión de los insurgentes.

A la par del movimiento de insurrección encabezado por don Miguel Hidalgo, en el resto del país también se realizaban movimientos libertarios de caudillos en forma independiente, sin coordinación entre ellos y sin instrucciones de Hidalgo, pero sí persiguiendo el mismo fin: la Independencia de México.

Las Etapas de la Independencia de México

Etapa	Personajes	Hechos y características sobresalientes
Iniciación (1810-1811)	Miguel Hidalgo Ignacio Allende	<ul style="list-style-type: none">-Grito de Independencia.-Abolición de la esclavitud.-Creación de un ejército numeroso.-Generalización de la insurrección.-El saqueo, la violencia y la desorganización son características de la etapa.-La utilización de un estandarte de la Virgen de Guadalupe.-La organización del Primer Gobierno Insurgente.-Los caudillos huyen, son atrapados y fusilados.

En la siguiente tabla se sintetiza la campaña de Hidalgo. Con el apresamiento de los primeros insurgentes y su posterior fusilamiento concluye esta primera etapa, mas no el ideal de independencia, pues la insurrección continuó creciendo por distintos puntos del país.

Las Etapas de la Independencia de México

Personajes	Lugares	Acontecimientos
	Dolores Atotonilco	Se dio el Grito de Dolores. Se tomó el estandarte de la Virgen de Guadalupe.
* Miguel Hidalgo	San Miguel el Grande	Se dio una insurrección general.
* Ignacio Allende	Celaya	Nombran jefes militares.
* Juan Aldama	Guanajuato	Se tomó la Alhóndiga de Granaditas con exceso de violencia.
* Mariano Jiménez		Se decretó la abolición de la esclavitud.
* Ignacio López Rayón	Valladolid	Se encargó a Morelos iniciar el Mov. en el sur.
	Zinapécuaro	Aumento en Ej. Insurgente.
	Toluca	Se derrotó al Ej. Realista.
	Monte de las Cruces	Se decidió no tomar la Cd. de México.
	Aculco	Los insurgentes fueron derrotados. Se dividió el Ejército Insurgente; Hidalgo y Allende se separan.

Las Etapas de la Independencia de México

Personajes	Lugares	Acontecimientos
	Guanajuato	Allende es derrotado.
	Valladolid	Se reúnen los dos jefes Insurgentes.
	Guadalajara	Se organiza el Gobierno Insurgente. Se publicó el periódico "El Despertador Americano".
	Puente de Calderón	Nuevo triunfo realista. Los Insurgentes huyen.
	Aguascalientes	Hidalgo depuso el mando.
	Zacatecas	Se reorganizó el Mov. Insurgente. Se entregó el mando a López Rayón.
	Saltillo	El indulto fue rechazado por los Insurgentes.
	Acatita de Baján	Los Insurgentes fueron traicionados. Los principales caudillos hechos prisioneros.
	Monclova	Una parte de los Insurgentes fue fusilada.

Las Etapas de la Independencia de México

Personajes	Lugares	Acontecimientos
	Chihuahua	Los principales caudillos fueron fusilados (Allende, Aldama, Jiménez y, por último, Hidalgo).

Con la muerte de los primeros caudillos, lejos de acabar con la insurrección, las ideas liberales siguieron propagándose y es en esta etapa que asumen su liderazgo Ignacio López Rayón y José María Morelos y Pavón.

Ignacio López Rayón, quien había sido designado por Allende, antes de emprender su camino hacia Estados Unidos, jefe político del movimiento y comisionado para continuar la lucha, parte de Saltillo hacia Zacatecas para ahí reorganizar el ejército y los mandos, así como adquirir armas. Con el apoyo de otros Insurgentes, domina el estado de Michoacán, estableciéndose en Zitácuaro donde creó la “Suprema Junta Nacional Americana” con la intención de gobernar en nombre de Fernando VII, presidiéndola él mismo con el apoyo de José María Liceaga, José María Coss y Sixto Verduzco. La importancia de esta Junta radica en que, a través de ella, continuaron la insurgencia y las ideas de libertad.

José María Morelos y Pavón, quien a finales de 1810 recibió instrucciones de parte de Hidalgo en el sentido de insurreccionar Guerrero y tomar Acapulco, había creado un ejército improvisado para iniciar su encomienda, dando con ello el inicio de la segunda etapa del Movimiento.

Las Etapas de la Independencia de México

Segunda Etapa: Organización (1810-1815)

José María Morelos, cumpliendo la encomienda del cura Miguel Hidalgo y con su pequeño ejército, logró victoriosas campañas a la vez que organizó el movimiento político y militar. Morelos definió objetivos y a los Insurgentes los reivindicó social y económicamente. Su ejército era disciplinado, conocía bien el estado y empleó la guerrilla. Su primer objetivo fue tomar Acapulco, para luego controlar el centro del país y sitiar los estados de Puebla, Oaxaca y México. José María Morelos fue sitiado en Cuautla, donde había establecido su cuartel general; para escapar, simuló un ataque, mientras por otro rompió el cerco. Esta estrategia le valió el reconocimiento a su astucia militar.

Morelos contó con el apoyo de jefes militares con reconocidas habilidades, como Mariano Matamoros (quien fue su lugarteniente hasta su muerte), Hermenegildo Galeana, Nicolás Bravo y Vicente Guerrero.

“En el aspecto político, Morelos tuvo ideas liberales muy firmes respecto a:

- La soberanía popular.
- La división de poderes.
- La igualdad de los americanos.
- La necesidad de tener una Constitución.
- La República como forma de gobierno.
- La necesidad de llegar a una democracia.

Pero al mismo tiempo podemos decir que en su pensamiento se apuntaban ciertas tendencias socialistas como:

- La lucha contra la riqueza desproporcionada e injusta.
- La necesidad de destruir para construir.
- El reparto de bienes.” (6)

Las Etapas de la Independencia de México

Morelos llega a la cúspide después de varios triunfos militares donde conquistó plazas importantes; pero su relevancia en la historia no solo se debe a eso, sino por haber dado al Movimiento de Independencia un carácter eminentemente social y su intento por democratizarlo. Concluyó que el pueblo enfrentaba problemas económicos y no políticos, y por eso luchó por el cambio social.

La Junta de Zitácuaro (1811-1812), a través del Dr. Coss, publicó el periódico "El Ilustrador Americano", donde difundía todas las noticias referentes al Movimiento Insurgente. Por diferencias políticas e ideológicas, la Junta de Zitácuaro se desintegra hasta 1813, en que Morelos logra reunirlos de nuevo en el Congreso de Chilpancingo. Es en este evento donde Morelos deja totalmente al descubierto su ideario político contenido en un documento titulado "Los Sentimientos de la Nación", compuesto de 23 puntos relacionados con la religión, la democracia, los empréstitos y la educación.

"Olvidando por completo ofrecer el trono a Fernando VII, se muestra en tal documento como un visionario respecto al expansionismo norteamericano y al poder de la iglesia. También se redactó ahí el Acta de Independencia de América Septentrional y la Constitución dictada en Apatzingán, Michoacán (1814), con el nombre de Decreto Constitucional para la Libertad de la América Mexicana. Este documento tuvo sus antecedentes en la Constitución de Cádiz de 1812 y se basaba en los principios liberales de la Ilustración, así pues, la Constitución de Apatzingán (1814) ofrecía:

- La división de tres poderes.
- El ejecutivo en manos de un triunvirato.
- La libertad de imprenta.
- La soberanía popular.
- El sufragio universal.
- La igualdad entre todos los nacidos en la Nueva España.

Las Etapas de la Independencia de México

- La necesidad de educar al pueblo.

Pero al mismo tiempo, mantenía la intolerancia religiosa al aceptar como única la religión católica.”

El Congreso aprobó estas proposiciones y nombró a Morelos Generalísimo, encargándole el Poder Ejecutivo, y le propusieron el nombre de “Alteza Serenísima”, pero no lo aceptó, cambiándolo por el de “Siervo de la Nación”.

Los integrantes del Congreso de Chilpancingo se trasladaron a Apatzingán, donde el 22 de octubre de 1814 dieron por concluida la primera Constitución Política de nuestro país, la cual, en 242 artículos, contenía: Que la autonomía del país para gobernarse era absoluta, que la ley era una e igual para todos, la igualdad de los hombres ante la ley, la soberanía del pueblo, proponía la moderación de la opulencia y de la extrema pobreza, incluía además el reparto de tierra y una mejor retribución del trabajo, se instituía la republica gobernada por tres poderes: Ejecutivo, Legislativo y Judicial. El Poder Ejecutivo recaía en un triunvirato que se renovaríá cada seis meses; el Poder Legislativo estaría compuesto por una Cámara de Diputados electos de acuerdo a la cantidad de habitantes de cada región, y el Poder Judicial recaeríá en un Tribunal Supremo que interpretaríá las leyes y se encargaríá de su aplicación.

Durante el tiempo que siguió a la Proclamación de la Constitución de Apatzingán, el ejército realista intentó por todos los medios sorprender al Congreso para disolverlo por instrucciones del Virrey Calleja. El Cabildo Eclesiástico de México publicó un edicto, en donde se imponía la excomunióón a quienes leyeran o tuvieran un ejemplar de la Constitución y también a quienes sabiendo quién tenía un ejemplar, no lo denunciaran.

En 1815 el panorama era desolador; Morelos, junto con su ejército, enfrentó varias derrotas que condujeron al Congreso a retirarle el grado de Generalísimo; a la vez, dio instrucciones para que lo escoltaran en su trayecto de Uruapan a Tehuacán, siendo sorprendido y

Las Etapas de la Independencia de México

derrotado por los realistas en Tescmalaca, Gro. Morelos es prisionero por Matías Carranco, quien era desertor del Ejército Insurgente, y lo presenta ante Manuel De la Concha, encargado de conducirlo a la Ciudad de México.

José María Morelos y Pavón fue procesado por un Tribunal Eclesiástico, dictaminando la degradación sacerdotal y poniéndolo enseguida a disposición de un Tribunal Civil, el cual lo condenó a ser fusilado. La sentencia se ejecutó el 22 de diciembre de 1815 en San Cristóbal Ecatepec, al norte de la Ciudad de México. Con este hecho, termina la etapa de organización del movimiento.

Etapa	Personajes	Hechos y características sobresalientes.
Organización (1810-1815)	José María Morelos	<ul style="list-style-type: none">-El inicio de la insurrección en el sur.-La actividad militar se dio en tres campañas.-La aplicación de la estrategia militar.-Se caracteriza por tener objetivos precisos.-La guerra de guerrillas hizo su aparición.-El escrito "Sentimientos de la Nación" fue realizado por Morelos.-La creación del Congreso de Chilpancingo.-La elaboración de la Constitución de Apatzingán.-El cura Morelos redactó el Acta de Independencia.

Las Etapas de la Independencia de México

Tercera Etapa: Resistencia (1816-1818)

Con la muerte de José María Morelos, el movimiento libertario decayó por la falta de caudillos que lo encausaran. Los que existían carecían de unión entre ellos y les faltaba “don de mando”, así como preparación y disciplina militar. Los excesos del Virrey Félix Calleja con su conducta sanguinaria sobre los liberales y el permitir el enriquecimiento de quienes le eran adictos, determinó que la Corona Española lo destituyera y nombrara a Don Juan Ruíz de Apodaca, gobernador de Cuba, como nuevo Virrey de la Nueva España. Dentro de sus primeras acciones, prohibió el fusilamiento de los insurgentes y otorgó el indulto a aquellos que depusieran las armas; estas acciones debilitaron más el movimiento, porque algunos, ya cansados, querían regresar a sus hogares y mayormente ya no ser perseguidos, aunque en ocasiones formaban guerrillas por el férreo combate del Virrey.

Fernando VII regresa al poder y suprime la Constitución de Cádiz, en donde estaban incluidos los principios liberales como parte de sus postulados. Es a Francisco Xavier Mina a quien le ofrece el mando del ejército español en la Nueva España, pero él decide combatir el absolutismo y despotismo de Fernando VII, motivo por el que es desterrado de España y busca refugio en Inglaterra, donde conoce a Fray Servando Teresa de Mier, el cual le sugiere convertirse en caudillo de los novohispanos, quienes lo conocían por sus ideales, para así, desde la Nueva España, combatir a Fernando VII. En este tiempo, la Colonia sufría las consecuencias de la lucha: pobreza, abandono de las actividades económicas y resentimiento social. En 1816, el movimiento solo se mantenía con algunos fuertes en el centro del país y guerrillas dispersas dirigidas por caudillos que solo pretendían mantener la resistencia.

Cuando el movimiento independentista estaba más apagado, por las costas de Tamaulipas llega a la Nueva España Francisco Xavier Mina, lanzando la proclama de independencia y

Las Etapas de la Independencia de México

motivando, con ello, de nuevo la insurgencia. La participación de Mina en el movimiento, aunque es breve, es muy importante, pues es el primer extranjero en lucha por la independencia; aunque su interés era combatir el absolutismo impuesto por Fernando VII en España, apoyado con extranjeros de ideas liberales que también estaban a favor de los Insurgentes. La lucha de independencia en México fue promovida y difundida en España, Inglaterra y Estados Unidos por Mina, enterando así, a los dos continentes.

Francisco Xavier Mina, después de una lucha de siete meses (abril a noviembre de 1817), es apresado en el Fuerte de los Remedios y fusilado el 11 de noviembre de 1817. Su participación en este movimiento lo reactivó, pero también acrecentó la persecución de los rebeldes y su fusilamiento por parte del Virrey, dejando solamente guerrillas muy reducidas y aisladas, carentes de disciplina y organización.

En este período podemos resaltar la pérdida de los ideales; la lucha ofensiva pasa a ser una simple resistencia; se reduce el número de integrantes del ejército, así como sus armas y municiones, y, sobre todo, la ausencia de un líder capaz.

Etapa	Personajes	Hechos y características sobresalientes.
Resistencia (1816-1818)	Francisco Xavier Mina El Amo Torres Pedro Moreno Pedro Asensio	-Se caracteriza por la lucha en los fuertes. -Las guerrillas se dieron de manera aislada. -El indulto de la corona fue utilizado para alejar a los insurrectos. -Los insurrectos se unen en torno a Mina. -Los patriotas de otras partes del mundo luchan por México. -Los acontecimientos de España se reflejan en México.

Las Etapas de la Independencia de México

En el sur del país, Don Vicente Guerrero se había dedicado a reunir a los dispersos Insurgentes, a la vez que era perseguido por el General Armijo por encomienda del Virrey, y al no lograr derrotarlo, se le ofrece el indulto. Vicente Guerrero, ante las súplicas de su padre de aceptar el indulto, respondió con aquella frase hoy famosa: “Mi patria es primero”. Guerrero y Pedro Asencio simbolizaron, en ese intermedio, la lucha por la libertad.

Cuarta etapa: Consumación (1818-1821)

Después de once años de lucha, los acontecimientos en España se ven reflejados en la Colonia. Fernando VII, al suprimir la Constitución de Cádiz, provoca la rebeldía de Rafael Riego y otros militares, quienes lo obligan a aceptar la Constitución y convocar a las Cortes, por lo que España retoma el camino constitucional. En la Nueva España, la concentración de la propiedad inmueble en manos del clero se calculaba en la mitad de los bienes totales del país y, como la Constitución se declaraba en contra de que la iglesia y las corporaciones religiosas adquirieran bienes inmuebles, estos sectores se declararon en contra de la mencionada Constitución.

En la Nueva España, el Virrey Apodaca se limitó a cumplir las órdenes y juró la Constitución, aboliendo así la inquisición y convocó a elecciones para el Ayuntamiento de la Ciudad de México; con ello también abolió el fuero eclesiástico y varias órdenes del monarca, provocando el entusiasmo de los criollos y los mestizos, quienes ya vislumbraban una nueva esperanza para la independencia.

El clero propuso un plan llamado “La profesía”, buscando la independencia para establecer una monarquía absoluta que conservara los privilegios eclesiásticos; de esta manera, los

Las Etapas de la Independencia de México

enemigos del movimiento insurgente ahora lo apoyaban para su propio beneficio. El canónigo Matías Monteagudo propuso que la parte militar del plan fuera ejecutada por Agustín de Iturbide. Iturbide, concedor de la fortaleza de Guerrero y con la aprobación de la conjura, decidió entablar negociaciones con él, escribiéndole una carta donde le solicitaba una entrevista para tratar lo relativo a la independencia. Después de varios intentos, se reúnen por fin en Acatempan, el 10 de febrero de 1821, donde discutieron el plan al que la historia llama Plan de Iguala.

Los puntos fundamentales del Plan de Iguala fueron:

- Independencia absoluta de México respecto a España.
- Establecimiento de un imperio constitucional que se entregaría a Fernando VII; si este no aceptaba, se pasaría a cualquier miembro de la Familia Borbón.
- Los puestos públicos serían para los nacidos en el país.
- La religión oficial sería la católica y se conservarían los fueros y privilegios del clero.
- Se simbolizarían las tres garantías con tres colores: verde, la independencia; blanco, la religión; y rojo, la unión.

El Plan de Iguala marcó la conciliación entre criollos y españoles, liberales y conservadores, daba gusto a todos los sectores de la sociedad y, como símbolo de garantía para conservar la religión católica, la unión entre españoles, mexicanos y la independencia, se instituye la bandera tricolor. Al plan se le llamó “Plan de las Tres Garantías”. Vicente Guerrero y Agustín de Iturbide luchan juntos por la independencia; al reunir sus ejércitos, forman el Ejército Trigarante, con Iturbide al mando, quien el 1 de marzo de 1821 jura ante ellos cumplir con los postulados de las Tres Garantías.

Las Etapas de la Independencia de México

Un motín en la Ciudad de México obliga al Virrey Venegas a abandonar el país. Llegó el último virrey, Don Juan O'Donojú, un hombre liberal, quien al percatarse de la realidad del país, decide negociar con Iturbide, solicitándole una entrevista; esta se celebra en la ciudad de Córdoba y ahí realizaron un tratado con el nombre de la ciudad en el cual se ratificaba el Plan de Iguala; es decir, se reconocía la independencia, se llamaba al trono a Fernando VII o a uno de sus hermanos o sobrinos y, en caso de no aceptarlo, la nación sería soberana para elegir libremente al monarca. A la nación se le da el nombre de Imperio Mexicano. La Junta de Notables quedaría encargada del gobierno provisional y Don Juan O'Donojú tendría un cargo en ella.

El Tratado de Córdoba significó la independencia de México. El 27 de septiembre de 1821 el Ejército Trigarante, con Agustín de Iturbide al frente, hizo su entrada triunfal a la ciudad de México encabezando un ejército de 16,000 hombres y, al frente de cada división, sus capitanes, entre los que figuraba Don Vicente Guerrero al mando de "Los pintos del sur", quienes habían luchado desde el inicio del Movimiento Insurgente en 1810. Desde el Palacio Nacional, Iturbide, con Don Juan O'Donojú y otras autoridades, apreciaron el desfile correspondiéndole al jefe del Trigarante hacer la proclamación de Independencia, que en su parte final señaló: "Ya sabéis el modo de ser libres, a vosotros toca señalar el de ser felices".

Consumación (1818-1821)	Vicente Guerrero Agustín de Iturbide	<ul style="list-style-type: none">-El único insurgente que mantuvo el movimiento con vida fue Guerrero.-El interés de los españoles en la independencia.-Las Juntas de la Profesa.-El Plan de las Tres Garantías.-La unión de Insurgentes y Realistas.
----------------------------	---	--

Las Etapas de la Independencia de México

Referencia:

Extracto del libro Sánchez, H., Parcero, R., Romo, L., Becerra, E., y Goytia, K. (2001). Guías de estudio Pearson. Historia de México. (1º Ed.) México. Ed. Prentice Hall.